



XXVIII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CH-010 (ID: 2509)

Autor: Silva Lotero, Héctor Nicolás

Título: Análisis de la circulación discursiva hipermediática en Corrientes y Chaco (2017-2021): primeros resultados de un estudio de casos

Director: Barrios Cristaldo, Cleopatra Katerina Del Rosario

Co-Director: Carlón, Mario Oscar

Palabras clave: análisis de la circulación - escena comunicacional contemporánea - sociedad hipermediática

Área de Beca: Humanidades Y Artes

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2023 al 29/02/2024

Lugar de trabajo: Facultad De Ciencias Humanas

Proyecto: (19H001) Transformaciones en el campo de la prensa en Chaco y Corrientes: profesionalización, actores, representaciones socio-culturales y convergencia (1976-2016)

Resumen:

AUTOR: H. Nicolás Silva Lotero

PALABRAS CLAVE: análisis de la circulación - escena comunicacional contemporánea - sociedad hipermediática

Esta comunicación tiene por objetivo dar a conocer los primeros resultados de una investigación del plan de beca de pregrado -titulado "Transformaciones del interdiscurso en la escena comunicacional contemporánea de Chaco y Corrientes. Análisis de diez casos de circulación y construcción de colectivos hipermediatizados (2017-2021)"- que aborda la circulación discursiva contemporánea como objeto de estudio. Mario Carlón (2020) en su apropiación de la obra de Eliseo Verón (1935-2014) plantea que es en la circulación donde deben analizarse las transformaciones comunicacionales ya que la red discursiva es global e hipermediatizada. Como objetivos específicos en esta presentación nos proponemos: a) exponer el dispositivo teórico-metodológico empleado para el estudio de casos, b) describir gráficamente la circulación hipermediática y la construcción-transformación del colectivo a partir de un caso, particularmente ilustrativo c) Sintetizar los principales resultados obtenidos.

Suscribimos a la propuesta teórico-metodológica de Carlón que nos presenta dos modelos (temporal y especial) para el análisis de la circulación y la construcción de colectivos atendiendo a la interacción entre los sistemas de mediatización, el origen de la circulación, el estatuto de los enunciadores participantes y los saltos hipermediáticos. El primero muestra las fases y subfases de la circulación focalizando en la complejización de las direcciones comunicacionales y los saltos hipermediáticos. El segundo, los cambios en el estatuto del enunciador a partir de disponer a los demás enunciadores según la valoración que hagan de la intervención. Construimos un corpus de materialidades heterogéneas comprendidas como "paquetes textuales" cuya homogeneidad depende del problema que se investigue, trabajamos comparando mensajes. El dispositivo teórico-metodológico se basa en una apropiación contemporánea de cuatro campos de la obra veroniana: Semiosis: producción de sentido, instancias de producción-circulación-reconocimiento; Mediatización: despegue de lo social respecto a lo individual, materializaciones del sentido que provocan saltos y rupturas de escala espacio-temporal; Comunicación: nivel de la circulación, del desfase perpetuo entre producción/reconocimiento, en la modernidad y posmodernidad había solo dirección descendente pero ahora hay ascendentes y horizontal; Enunciadores son entidades discursivas, la imagen de quien habla y la relación con sus destinatarios.

En cuanto al corpus es imposible exponer en detalle todos los elementos del recorte del plan de beca. Diremos al menos cuáles han sido los criterios de selección adoptados para la muestra de casos. El primero es la relevancia, su impacto en los medios masivos (radios, diarios, televisión) y en las redes sociales mediáticas (Facebook, Instagram, Twitter, Youtube). El segundo es el tiempo en el que ocurrieron, 2017 a 2021, momento en el que simultáneamente surgieron y/o se consolidaron la mayoría de las redes y que está atravesado por la pandemia, periodo en el que se profundizó la hipermediatización de la sociedad contemporánea. Un tercer criterio es el espacio desde dónde emergieron, Chaco y Corrientes, dos provincias del nordeste argentino, que hasta el momento no habían sido foco de interés de los incipientes estudios sobre circulación del sentido, que en el país tiene como epicentro el área metropolitana.

En esta comunicación nos detendremos en el caso denominado La carta de Lucia. Un ejemplo nítido de cómo un individuo amateur (una niña de 13 años que quería ver a su padre distanciada por la pandemia) gracias a la mediatización y la circulación contemporánea interpela al poder político de Corrientes. Desde Facebook publica una carta abierta el martes 5 de junio de 2018 y arroba al gobernador Gustavo Valdés. La hipótesis sostiene que con internet surge un sistema de mediatización -redes sociales mediáticas- que modifica la escena comunicacional previa al poner fin a los medios masivos como único sistema y dar acceso a millones a la producción discursiva. Esto genera una explosión en el número de enunciadores en espacios públicos mediatizados alterando la relación entre lo público, lo privado y lo íntimo. Desde la exposición de una situación afectiva íntima Lucia construyó un

colectivo hipermediático. Puso en reconocimiento a la institución más importante de la provincia, logró que se suspenda momentáneamente el aislamiento pero el caso tuvo un giro final debido a un brote de coronavirus en su localidad, Saladas. Advertimos un cambio en las posiciones comunicacionales: enunciadores individuales y colectivos que administran sus propios medios y se comunican entre pares y pueden construir colectivos hipermediáticos poniendo en reconocimiento a medios masivos e instituciones. En la era contemporánea flujos de sentido circulan de un sistema de mediatización a otro y el poder -como efecto de sentido- ya no está en quién enuncia sino también en el interés que un discurso genera. El caso muestra cómo al tener su propio medio de comunicación Lucia logró producir una discursividad que desde la emotividad generó un foco de interés al circular no sólo en dirección horizontal sino también vertical, llegando al gobernador y a los medios masivos. Transformó hasta cierto punto la situación colectiva e individual. Además que la Naturaleza es productora de sentido: el brote que -interpeló desde lo biológico- torció decisiones políticas y deseos personales.